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 臺中市政府第 239次市政會議紀錄 

壹、 時間：105年 2月 15日（星期一）上午 10時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林市長 佳龍 

肆、討論提案：（如附件）                             記錄：蔡瑋婷 

伍、 指（裁）示事項： 

一、 各位同仁新年恭喜，大家早安!大家過了不平靜的年，小年夜發生

的美濃大地震，造成臺南市維冠大樓倒塌的嚴重災情，許多同仁也

投入救災工作，目前救災工作已告一段落。由於受災的是我們的同

胞，大家也發揮手足之情，相當關心災民的搜救進度，包括消防局、

交通局的同仁不眠不休，投入災害應變的參與。截至昨天為止，已

確定有 116人不幸罹難，96人受傷的重大傷亡。由於臺中市也曾

受921大地震衝擊，深知重建之路漫長，除了肉眼可見的硬體建設，

心靈層面更是關鍵，市府將持續協助支援。由於臺灣位於複合式災

害的高風險地區，這次震災也引起中央開始正視土壤液化、地質危

險的潛勢區，可能造成的災害。公布地質災害潛勢區雖可能衝擊都

市計畫及土地利用，但卻是必要的，中央應建立配套措施。公布這

些地區或許會影響未來的都市計畫與土地利用，但這是必要的資訊

透明化，政府應對於危險地質的潛勢區進行補強及避險作業、推動

防災型都更，並適度修改法令，做好全面的防救災整備作業。雖然

臺中地質以礫石層為主，但仍有土石流風險高的地區，需要做好災

防地準備。因此，稍後由消防局進行支援臺南地震的專案報告，並

針對本市防救災體系進行檢視，以做為未來的參考。（辦理機關：

本府各機關） 

二、 本次地震再次突顯首都減壓對於國土安全的必要性!由於臺灣處於

環太平洋地震帶，颱風侵襲機率大、是複合式災害的高風險區，依

據專家學者的分析，重大地震若發生在臺北，首都恐有 4000 棟大
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樓倒塌，並可能造成國家行政機能癱瘓，臺灣將處於不可想像的大

災難。現在臺灣的居住環境，面臨人口聚集、生活品質差、房價高

等挑戰，政府部門應及早展開疏散到交通便利，腹地廣大的地方，

臺中擁有腹地廣大、交通便利等各項優勢，相當適合作為立法院遷

建的所在。由於立法院現行院址前身為「臺北州立第二高等女學校」

舊校舍，許多文史工作者呼籲列為古蹟，因此立法院搬遷是大勢所

趨；考量立法委員分布於各縣市，立法院先行遷建，不致涉及龐大

公務人員及家庭的遷移衝擊；且立法院遷建一事，早在 88 年 5 月

即經立法院三讀通過，因應新政府、新國會完全執政的情勢，加以

立法院正副院長蘇嘉全、蔡其昌都支持立法院遷建臺中，因應國土

安全與區域均衡發展，請都發局規劃烏日高鐵副都心時，請將立法

院遷建臺中之合適場址、鄰近交通連結等，一併納入規劃。（辦理

機關：都市發展局） 

三、 新國會時代來臨，多項新法案將重新檢討，如本市過去一年來推動

的托育、托老等成效良好的政策，希望藉由立法推廣至全臺灣；而

過去我在擔任立委期間所推行的法案，如食物銀行、實驗教育、社

區大學等，也盼儘速推動、取得法源，以打造公平正義的社會，落

實地方區域治理。（辦理機關：本府各機關） 

四、 春節期間，我與林副市長特別前往臺北觀摩忠孝橋引道拆除的推動

情況，由於本市光明陸橋也有類似問題，我已請林副市長召集交通

局、建設局、警察局等成立評估小組，對於光明陸橋功用進行整體

評估作業。我在 FB 的貼文也引起熱烈迴響，請交通局進行統計，

以作為光明陸橋拆除與否的參考，並應做好相關配套措施。（辦理

機關：交通局、建設局、警察局） 

五、 今年的中臺灣元宵燈會，將從後天(2/17)正式展開，分別在臺中公

園、清水港區藝術中心、豐原葫蘆墩公園三個地點舉行。清水港區

藝術中心首度舉辦燈會，藉由特殊地景與清水眷村文化園區，將展
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出特殊風情，這正是透過藝術下鄉，文化平權的展現；而豐原燈區

舉辦地點從火車站挪至葫蘆墩公園，希望進一步帶動未來的水岸花

都的發展；臺中公園已於 2 月 14 日進行試燈，也引發熱烈迴響!

希望邀請民眾闔家來臺中賞燈，親子同遊、也帶動燈會區域的經濟

發展。其中，清水副都心的發展，涉及雙港計畫與輕軌的搭配，包

括港務公司對於臺中港特定區土地的開發，以及彰化魏縣長曾提出

就梧棲區彰化權管的土地，與本府共同開發，以助於縮短城鄉差距、

促進均衡發展。（辦理機關：觀光旅遊局、經濟發展局、地政局、

都市發展局、交通局） 

六、 消防局於地震後十天內即提出專案報告，不但就臺南救災進行檢討，

同時也對本市防救災進行檢視，在此予以肯定。每次重大災害發生

時，就是對政府防救災的總體檢，政府應全面檢視並提升災防能力，

以降低災害發生的影響。中部曾發生 921大地震，當時受到全國、

全世界的援助，因此對於 0206 南部大震，特別感同身受，市府秉

持同胞愛，全面動起來，大家辛苦了，我們將持續陪伴臺南市民、

並協助臺南市政府進行災後重建工作。針對消防局今日的專案報告

「臺中市支援 0206地震臺南市災情處理」幾點裁示： 

(一) 請消防局持續關心臺南震災的復建情形，同時做為本市聯繫窗

口，支援復原重建的事項，橫向整合本府衛生局、社會局等機

關，不論在經濟補助、法律扶助、教育銜接、交通疏運、衛生

防護、心理輔導等方面，盡我們最大能力，全力支持臺南，儘

快復原重建，走出傷痛。（辦理機關：消防局、衛生局、社會

局） 

(二) 為提高市民對於房屋結構安全的危機意識，請都發局製作房屋

結構安全的懶人包，請新聞局協助宣導，必要時並請都發局安

排專業技師協助檢視。此外，都發局及法制局也請結合研考會

的 1999 專線，提供市民建築師、律師等免費諮詢服務，保障
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市民生命財產安全。（辦理機關：都市發展局、新聞局、法制

局、研究發展考核委員會） 

(三) 請各局處針對所主管之關鍵基礎設施，如學校、橋梁、道路及

各項施工中公共工程等，啟動減災規劃，進行公共安全檢測。

公有建築物經耐震評估需補強者，請依優先次序之專業評估建

議，積極規劃辦理。（辦理機關：教育局、建設局、水利局、

都市發展局） 

(四) 在防災教育與宣導方面，請消防局定期辦理並落實緊急事件防

災演習工作，而本市霧峰 921地震園區，能提供最好實境教育，

請教育局多加利用，加強國中小地震教育訓練。（辦理機關：

消防局、教育局） 

(五) 災害發生將有大量災民之安置需要，請建設局儘速規劃設置本

市防災公園；請社會局偕同區公所，針對戶內與戶外避難收容

場所，妥為規劃與建立。也請各區里強化「愛鄰守護隊」防災

自救能力，讓民眾熟悉查詢本市各區公所建置之各里防災避難

地圖，並建置里民防災卡，以提供民眾防災避難資訊查詢。（辦

理機關：建設局、社會局、衛生局、民政局、各區公所） 

(六) 中彰投苗四縣市是共生共榮的生活圈，消防局對於救災機具與

人力的調查，請以四縣市為基準進行盤點，並請與其他三縣市

交流此次救災經驗，強化四縣市防災、救災合作，在災害發生

時相互提供最即時的支援。（辦理機關：消防局） 

(七) 請都發局建立防災型都市更新策略機制，不僅都市計畫應將防

災策略納入思考，重劃區的開發也應加入防災審查。尤其本市

社會住宅的選址以及結構等，都要與防災思維緊密結合，並達

到示範效果。（辦理機關：都發局） 

(八) 因應本市災害應變機制將改採全事故之應變模式的空間需要，

目前籌備中的臺中市智慧應變與交控中心（警察局現址）已納
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入災害應變的規劃。請林副市長督導相關局處，加速推動辦理，

以提升本市防災應變之能量。此外，智慧防災是智慧城市很重

要的一環，規劃中的智慧應變與交控中心（警察局現址）已結

合災害應變與交通行控功能，通訊良好與否往往是災害應變的

成敗關鍵，也是即時啟動應變的重要機制。請消防局盡速研擬，

建置良好的通訊及備援系統，在災害發生的第一時間，將訊息

傳至所有市民的手機，讓市民立即掌握災害、處境與應採取的

應變行動。（辦理機關：消防局、交通局、警察局） 

(九) 本次消防局同仁第一時間派員現場支援救災，8天來不眠不休，

同仁秉持救人優先的使命感，並順利救出 5名以上災民，請消

防局對辛苦出勤同仁簽辦獎勵與公開表揚。我也在這邊分享一

段太太婉如昨日收到的臺南民眾感謝簡訊：「感謝臺中市消防

局派遣搜救隊，到臺南永康震災搶救，臺中市消防局搜救隊無

論人員或裝備，都是各縣市中最精良的救災團隊，在這次震災，

我所屬的分隊，就搭配臺中市消防局搜救隊，於斷垣殘壁中，

搜救出許多生存的受困者與不幸罹難者的大體，搜救隊員為搶

救民眾生命，冒險犯難，大無畏的精神，令人敬佩!感謝林佳

龍市長，也請市長從優獎勵搜救隊員，感恩。」這是民眾對我

們的肯定，也請消防局長轉達給所有搜救人員。（辦理機關：

消防局） 

(十) 本次強震造成本市部分校舍受损，經教育局初步統計，校園災

損情形統計共計 39 校，災損金額初報約 2,327 萬 6,300 元。

部分老舊校舍耐震度在 6級以下，甚至在 5級以下，目前市府

預計以 8 年 50 億元的經費、逐年改善，請教育局積極爭取中

央政府資源挹注，透過中央地方攜手，共同進行老舊校舍改善。

（辦理機關：教育局） 

七、 我常強調領導的三個面向，即貫徹願景領導、服務領導與行動領導，
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為提升工作效率，各局處首長都應以身作則，激發同仁工作的熱情

與成就感。每個團隊中，都有許多不同特性的人，團隊的力量相當

大，「100人走 1步，勝過 1個人走 100步」，應該透過衡平的管理，

大家共同努力，以帶動團隊的進步。而在制度創新方面，需要審慎

評估並進行檢視，成效良好的政策需要發揚光大；成效不彰、甚至

有負面影響的政策則須加以改進。府內現行的差勤管理因人員身分

而有所不同，正式公務人員採自主管理、適用勞基法的同仁需刷卡

上下班。新制改採一律刷卡上下班，差勤制度的變革，並不只是為

了提升民眾觀感；更是希望同仁得到公平的對待，消弭過去「一府

多制」的現象。而且，市府仍將維持原來彈性上下班時間，以因應

同仁上班路況不同的需求，紓解上下班交通，並維護洽公民眾權益。

此外，公務人員的訓練與培育，直接關係到政府的行政效能與服務

品質。目前訓用分離的情形，對於同仁的能力提升沒有幫助，公務

人力訓練課程應著重在知識的吸收與應用，並提升同仁面對問題的

處理能力。所以我特別請人事處檢討、精進課程，讓訓練內容能與

時俱進，同時避免流於形式與制式化，提升同仁的訓練與培力，尤

其是災害防救與危機應變能力。針對人事處的專案報告「人事新春

新制」以下幾點裁示： 

(一) 請人事處後續妥適規劃給高階主管的課程。另為配合本府重要

施政，包括災害防救、2025臺中好生活旗艦計畫等重大施政，

也請視未來需要辦理「2018 臺中世界花卉博覽會」、「2019 臺

中東亞青年運動會」等專班訓練課程。（辦理機關：人事處） 

(二) 人才培育殊為不易，應與同仁未來升遷考核相關，請人事處建

立專業人員資料庫，並據以培訓，協助累積經驗與專業。（辦

理機關：人事處） 

(三) 為落實資源共享與區域治理之理念，請人事處規劃「中彰投苗」

四縣市公務員共同受訓或講習的課程。這樣的概念，源於彰化



 7 

縣長魏明谷上次透過「中彰投苗區域治理平臺」的提議，希藉

由高階共識營凝聚共識，加強合作。例如中部發生災害，透過

區域聯防機制共同處理，相當重要，首次培訓以一級主管為主，

之後可逐級進行培訓。（辦理機關：人事處） 

(四) 公務人力訓練課程的敘獎制度，應該要能確實鼓勵同仁參與課

程，並學習到有用的知識。請人事處針對不合理的部分加以檢

討。（辦理機關：人事處） 

(五) 本府差勤管理方式，同意自 105年 3月 1日起，採行以簽到退

為主，自主管理為輔的機制辦理。針對簽到退制度實施後，可

能產生的問題與爭議，請人事處預先因應，並研議配套措施。

人事處可製作懶人包，讓同仁了解制度變革的內容與影響。（辦

理機關：人事處） 

(六) 針對差勤管理制度的變革，請人事處於施行兩個月後提交報告

給本人，以利確實掌握新制實施的狀況。（辦理機關：人事處） 

八、 春節期間，警察局、交通局同仁於豐原、大甲、火車站等各重大路

口值勤、進行交通疏導，相當辛苦，尤其高鐵因地震關係，大批旅

客須由臺中轉運、以及大批遊客轉至本市旅遊，均能維持全市交通

順暢，在此予以肯定，對於執勤同仁應予以鼓勵嘉勉。（辦理機關：

警察局、交通局） 

陸、散 會（上午 11時 30分）  
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臺中市政府第 239次市政會議提案摘要表（105年 2月 15日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 教育局 
檢陳訂定「臺中市市立學校辦理學校型態

實驗教育辦法」草案1份，敬請審議。 

照案通過，移請法制局

發布施行。 

02 教育局 
檢陳訂定「臺中市私立學校型態實驗教育

實施辦法」草案1份，敬請審議。 

照案通過，移請法制局

發布施行。 

03 教育局 

檢陳訂定「臺中市評鑑獎勵輔導及接管委

託私人辦理國民中小學學校辦法」草案1

份，敬請審議。 

照案通過，移請法制局

發布施行。 

墊 01 交通局 

交通部公路總局補助本局辦理「105年度

公路公共運輸提昇計畫」經費3億204萬

6,000元整，本府105年度已編列配合款1

億6,500萬元整，合計4億6,704萬6,000

元整，以上補助款3億204萬6,000元整，

擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺中市

議會審議。 

墊 02 教育局 

體育署補助本局(體育處)辦理「臺中市豐

原體育場無障礙設施改善計畫」經費150

萬元整，本府教育局(體育處)105年度已

編列配合款100萬元整，合計250萬元整，

以上補助款150萬元整，擬請同意辦理先

行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺中市

議會審議。 

 


